

# 令和5年1月 定例教育委員会 会議録

- **開催日時** 令和5年1月26日(木) 午前10時00分 から 午前11時35分
- **開催場所** 長井市役所2階 応接室2
- **出席者** 委員 土屋正人教育長、遠藤倫夫教育長職務代理者、菊地和代委員、小野卓也委員、鈴木奈美委員  
事務局 佐藤秀人教育総務課長兼給食共同調理場長、横澤聡一学校教育課長、吉川幸代地域づくり推進課補佐兼生涯学習推進室長、渋谷和志観光文化交流課長、高世潤健康スポーツ課長、新野武憲教育総務主査  
※安部純給食共同調理場補佐、今野透学校教育課補佐兼こども未来創造室長は欠席

## ○ 会議次第

日程第1 会議録署名委員の指名について

日程第2 日程報告

- i 教育長及び各課日程報告
- ii その他事務報告

日程第3 付議事項

※当月は付議案件なし

日程第4 協議・報告事項

- ① 指定校変更・区域外就学対象者一覧について
- ② 学校におけるコロナ感染等状況について
- ③ まなびの支援委員会について
- ④ スクールバス北3号車の故障と代替運行について
- ⑤ キャリア教育について
- ⑥ インクルーシブ教育について

日程第5 その他

- 1 次回の定例教育委員会の開催について

日時(案): 令和5年2月9日(木) 午前10時00分

会場(案): 長井市役所 2階 応接室2

## ○ 会議の概要

### ■ 日程第1 会議録署名委員の指名

教育長は遠藤倫夫教育長職務代理者を指名し、出席委員から承認された。

### ■ 日程第2 日程報告 i 教育長及び各課日程報告

教育長及び課長等による日程等の報告後、教育長は質問、意見を求めた。

### ● 少年会議について

委員 地域づくり推進課事業で2月に予定している少年会議についての意見です。

前段で 12 月に南中、北中、長井高校、長井工業高校の各校で市長講話をした  
とのことですが、生徒の興味関心度合いの高さは、各校の担当の先生の熱意に  
も拠るのではないのでしょうか。

地域づくり推進課補佐 ご意見のとおり、担当の先生のご協力に拠るところも大きい  
と思います。南中においては 3 年生以外の生徒は別室でリモート聴講しており、  
別室からも市長への質問があった程です。

委 員 大人は批判に注力しがちですが、生徒から改善提案があったことは素晴らしい  
ことです。

委 員 純粹に議論ができることはとても良いことです。北中もよい議論をしていた  
と思います。少年会議では各校の代表者 4 名だけでなく、応援団も沢山来場し  
てもらいたいです。

地域づくり推進課補佐 来場案内については市報 2/1 号と学校を通してアナウンスし  
ます。2/11 は議場の壁を外して会場を広げ、保護者や沢山の方に来場いただ  
けるよう準備します。

#### ●市民なわとび大会について

委 員 市民なわとびチャレンジについての質問です。ここ数年で参加団体、参加者  
が減った理由は何でしょうか。

健康スポーツ課長 3~4 年前、主催者が小体振から市（生涯スポーツ課/健康スポー  
ツ課）へ移管し、小学校単位での参加や PTA 学年行事としての参加が減ったこ  
とに拠ります。

教育長 真室川町のなわとび大会は、スポ少や公民館単位で参加しているようです。  
学校だけでなく、スポ少、地域団体、企業有志など、参加の裾野を広くし、ス  
ポーツの地域移行ができると良いと思います。

委 員 地域への周知・働きかけはしているのでしょうか？

健康スポーツ課長 働きかけは行っています。大縄跳びは練習のことを考えると学校  
単位が楽ではあります。親子、祖父母など、幅広い世代にも参加してもらえ  
るよう試行錯誤中です。

#### ●部活動の地域移行について

委 員 1/24 のスポーツ推進委員県大会準備会、スポーツ少年団活動懇談会に関し、  
部活動の地域移行についての進捗状況や手ごたえがあれば教えてください。

健康スポーツ課長 野球などのメジャーなスポーツであればスポ少のチームが有りま  
すが、マイナーな種目ではスポ少チームがありません。スポ少だけでは部活動  
の地域移行の受け皿として足りません。別途、クラブチームを作るか、総合型  
スポーツクラブの中で行うのか、今後も検討が必要です。なお、協会とセット  
の競技は地域移行が進みやすいと思います。中体連も大会への参加団体として、  
スポ少のチームを受け入れるか、という課題もあります。地域移行が進めば学  
校の先生が土日を中心に休めるようになりますが、先生によっては土日勤務外  
でスポーツに関わりたい方もいるようです。

教育長 スポ少団体からしてみれば、スポ少は種目ごとに大会があり、地域移行が進んだ際、影響は中体連の大会が増えるだけです。中体連も、陸上やバドミントン等、個人種目は受け入れやすいようです。部活動の地域移行はスポーツだけに目が行きがちですが、一方、文化系の部活は受け皿がほとんどありません。個人的には、「スポーツ振興の社会参加」として考えた方が良いと思っています。

委員 部活動への入部の任意制はいつからの予定ですか？

教育長 令和5年度を検討期間として、令和6年度から任意制となる予定です。スポーツは競技をするだけでなく観戦や支援もスポーツの一環なので、観戦部があっても良いと思います。いずれにせよ、地域移行には時間が掛かります。また、任意制とすると、放課後に何もしない生徒が出てくることを学校では心配しています。部活に参加したくない生徒をどう見守るかは、学校の課題の1つです。

委員 某新聞に、部活に参加しない選択肢についての記事がありました。やりたくない、という気持ちもわかります。一方、レギュラーになれず補欠でも、部活に入っていて良かった、という生徒の意見も新聞記事には有りました。

委員 部活をやりたくない生徒が過半数を超えると状況が一変すると思います。

健康スポーツ課長 部活動での成績が高校の進学に影響することもあるのでは、との意見が指導者からありました。

委員 部活動に参加していない生徒が進学に不利になる事態は避けるべきです。

## ■日程第2 日程報告 ii その他事務報告

教育長は各課長等に報告すべき事項があるか尋ねたところ、次の質疑応答があった。

観光文化交流課長 昨今のエネルギー高騰により、市民文化会館の電気料金が12月時点で昨年度の年間料金に到達してしまいました。

委員 単純に値上げによる影響なのでしょうか。昨今、コロナが落ち着いたことによる大ホール等会場の稼働率の向上による影響はないでしょうか。

観光文化交流課長 冷暖房費が最もかかる大ホールの稼働率が昨年度より向上しており、その影響は多少あるかもしれませんが、市民文化会館の場合、大ホール以外の貸し部屋は、ほぼ常時使用予約があり、事務室、共用廊下など施設全体として常に空調の運転が必要なため、全体でみると大ホール稼働率の影響はあまり大きくは無いようです。値上げの大半は単純に電気料金の値上げによるものと思われます。

## ■日程第3 付議事項

当月は付議案件なし。

## ■日程第4 協議・報告事項 ①指定校変更・区域外就学対象者一覧について

学校教育課長による説明後、教育長は質問、意見を求めたが、質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

#### ■日程第4 協議・報告事項 ②学校におけるコロナ感染等状況について

学校教育課長による説明後、教育長は質問、意見を求めた。

委員 これまでの約1年、子供達はワクチン接種と同時に、学校では感染者が日常的に発生しましたが、今は感染が落ち着いて良かったです。恐らくですが、集団免疫ができてきたのではないのでしょうか。

その他に質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

#### ■日程第4 協議・報告事項 ③まなびの支援委員会について

学校教育課長による説明後、教育長は質問、意見を求めた。

委員 支援の実態についての意見です。ケアをする人が増えない、人や体制が変わらないのであれば、実態は何も変わらないと思います。人を増やし、ケアをする人を増やすことが何よりも必要と思います。

学校教育課長 先生の意識改革も必要と思います。改善に向けた課題は沢山あります。

委員 以前の支援委員会は、児童生徒の在籍学級についての協議が中心でしたが、委員会の名称が変わり、何を協議するのか、変更点があれば教えてください。

教育長 委員会についてはメンバーの変更やコーディネーターを配置できればと考えているところです。「まなびの支援委員会」は、その子の学びをどう支援すれば、その子を成長させられるか、いわゆる個別最適な学びの考え方が根本にあります。これからは一斉学習、授業の在り方を変えていく必要があります。現在は教育委員会で方針を出して、学校で個別に対応を考えてもらっていますが、これからは教育委員会がもっと大枠を打ち出していく必要があると考えています。人や体制については、支援やケアをする人を増やす他、オンラインでも出来ることがあると思います。

その他に質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

#### ■日程第4 協議・報告事項 ④スクールバス北3号車の故障と代替運行について

教育総務課長による説明後、教育長は質問、意見を求めたが、質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

#### ■日程第4 協議・報告事項 ⑤キャリア教育について

教育長から次の報告があった。

教育長 キャリア教育に関する報告を2点したいと思います。1点目、中学校の修学旅行の行程の見直しを図るため、1/20（金）、東京都大田区が羽田空港の近くに整備中の羽田イノベーションシティを視察してきました。当該施設は世界に

誇る大田区の企業や技術見学ができる大きなビル施設です。精密部品や先端医療技術、運送業の集配ロボット、最先端のゴミ処理など、非常に見ごたえのある場所でした。

これまでの長井の中学校の修学旅行では、コロナ禍以前は大田区にご協力を頂いて販売体験をおこなう「あやめんご」「駄菓子屋学校」を実施してきましたが、長井の産業との比較など、世界に羽ばたく子供達の育成のために、今後、羽田イノベーションシティを見学することについて、中学校と共に検討していきたいと考えています。

2点目の報告です。旧長井小学校第一校舎では、1月から2月にかけて、小中高生を対象とした起業家体験ワークショップを行っています。1/22(日)は中学生対象のワークショップが開催され、南北両中からは計16名の生徒の参加があり、その様子を視察してきました。

仮想の会社を作り、前半は事業構想や融資計画、後半は製造や販売、その後売り上げ分析を行います。1日の最後にはプレゼンテーションを行うのですが、発表した生徒たちの語彙や分析には目を見張るものがありました。自分で体験したからこそ、自分の考えや言葉が出てくるのだと思います。

本件に関しては、委員からの質問等は無かった。

#### ■日程第4 協議・報告事項 ⑥インクルーシブ教育について

委員から次の意見があり、質疑応答を行った。

委員 インクルーシブに関する理解が進みつつありますが、まだ不十分な状況と思います。特にマイノリティに対する一般的な配慮事項については、全ての教職員が学ぶ機会を設ける必要があれば良いなと思っています。

教育長 今後、多様性に関する検討委員会を立ち上げる予定です。みんなで学ぶ機会を設けていきたいと思っています。一方、インクルーシブを進めていく中で、学校側で心配している点もあります。例えば校則についてはマイノリティ対応が全てではありません。従前の校則の良かったところも肯定しながら、これからの校則をみんなで考えていきたいと思っています。

委員 男女共同参画の市町村計画の策定の際、他所の自治体では事務局として学校教育課が入っているところもあるようです。長井市の状況はいかがでしょうか。

教育長 長井市は入っていません。本件は組織を超えて横断的に考えていくことが大事です。ご指摘を踏まえ、学校教育課を加えてもらうよう、男女共同参画の市町村計画を所管する地域づくり推進課へ申し入れしたいと思っています。

その他に質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

#### ■日程第5 その他 1 次回の定例教育委員会の開催について

教育総務課による説明後、次回の定例教育委員会は案のとおり開催することで決定した。

以上をもって 11:35、1月の定例教育委員会を閉じた。